

Communication du Conseil Parisien de la Jeunesse
Promotion Joséphine BAKER (2024)
Conseil de Paris des 11, 12, 13 et 14 février 2025

Madame la Maire de Paris,

Mesdames et Messieurs les Conseillères et Conseillers de Paris,

Mesdames et Messieurs,

Le Conseil Parisien de la Jeunesse (CPJ) a une nouvelle fois la chance de s'exprimer devant vous afin de rendre compte de son activité et nous tenons à vous remercier de cette opportunité qui illustre l'importance que vous accordez à notre instance et à la jeunesse parisienne.

Nos remerciements vont également à Hélène BIDARD, adjointe en charge de la Jeunesse qui préside notre instance, à la Direction de la Jeunesse et des Sports pour son accompagnement tout au long de l'année, ainsi qu'à l'administration parisienne dans son ensemble pour sa disponibilité et sa bienveillance.

Pour rappel, le Conseil Parisien de la Jeunesse a pour missions principales :

- D'associer les jeunes Parisiennes et Parisiens à l'élaboration des politiques de la collectivité ;
- D'éclairer la Ville de Paris dans ses décisions de manière à mieux prendre en compte les besoins et les attentes des jeunes Parisien-ne-s ;
- Et enfin, d'aider la collectivité à innover et imaginer des solutions pour accompagner les jeunes Parisien-ne-s vers l'autonomie.

Le rapport d'activité diffusé à l'ensemble de cette assemblée dans le cadre de cette communication vous donnera les informations concernant la composition et le fonctionnement de notre instance. Nous préférons cependant consacrer le temps qui nous est donné devant vous pour vous présenter notre expérience du CPJ, ce qu'il nous apporte en tant que jeunes engagé-es et ce que nous espérons vous apporter par notre engagement bénévole au sein de ce Conseil.

Nous, membres du CPJ, avons choisi de prendre pour nom de promotion celui de Joséphine Baker, afin de nous inspirer de ses luttes militantes, de son combat perpétuel pour la liberté, contre le racisme, de son implication dans la résistance française. Un engagement festif et artistique incarné par sa carrière de vedette des années folles et par cette citation : « Les peuples du monde peuvent apprendre à vivre ensemble en paix, s'ils ne sont pas élevés dans les préjugés ». Nous avons pu faire vivre cet engagement festif et artistique à notre tour en prenant toute notre part aux célébrations populaires qu'ont été les Jeux Olympiques et Paralympiques. Nous avons notamment organisé une journée « carte blanche » à QJ sur le thème des JO de Paris 2024, qui a été un franc succès.

Plus largement, nous avons été guidé-es cette année par la volonté d'assurer un accès aux sports, à la culture et aux loisirs à tous-tes les jeunes Parisien-ne-s. C'est l'objet de notre vœu de l'année, pour lequel nous avons rencontré de nombreux acteurs comme Paris-Musées, la ligue de l'enseignement, la direction des affaires scolaires ou la direction des affaires culturelles.

La culture et les loisirs étaient au cœur des politiques publiques de la Ville de Paris en 2024 avec les Jeux Olympiques et Paralympiques. Nous voulions pousser cette tendance encore plus loin en s'assurant que tous les jeunes Parisiens et Parisiennes puissent avoir accès à ces activités si

essentielles à leur épanouissement et à leur bien-être.

Nous avons travaillé un an sur la question de l'amélioration de l'accès des jeunes à la culture et aux loisirs. Nous voulions vous présenter brièvement nos propositions.

- D'abord, nous souhaitons que la Ville de Paris assure et renforce la place des jeunes dans les instances de ses établissements et structures culturels et de loisirs lorsque cela est possible.
- Ensuite, le CPJ souhaiterait que la Ville de Paris rende plus ludiques ses lieux culturels en offrant au public une expérience vivante, interactive et immersive, notamment en matière de médiation et de gamification au sein même des établissements. Cette initiative favoriserait l'apprentissage, tout en renforçant la fréquentation des musées par un public plus jeune. Dans le même objectif, il faudrait ajouter une dimension sensorielle, grâce à des dispositifs tactiles et olfactifs permettant de dépasser le rôle de "spectateur" qui peut être un frein pour de nombreux jeunes.
- Nous souhaitons aussi que la Ville de Paris harmonise l'accès à ses dispositifs jeunesse pour les 13-30 ans, afin de les rendre plus compréhensibles et accessibles aux jeunes.
- Le CPJ souhaiterait aussi que la Ville de Paris mette en place une application « Kiosque Jeunes » qui facilite l'accès à ce dispositif en étant plus en phase avec les habitudes numériques des jeunes.
- Nous aimerions que la Ville de Paris renforce l'offre culturelle de proximité en ouvrant davantage les lieux culturels de proximité aux jeunes riverain-es et en les invitant par exemple aux événements exceptionnels des établissements culturels parisiens, ainsi qu'en invitant les Mairies d'arrondissement à diffuser aux jeunes riverain-es les offres de loisirs du quartier.
- Aussi, la Ville de Paris pourrait œuvrer à une homogénéisation des Centres Paris Anim en permettant aux jeunes de bénéficier d'un accueil identique dans tous les CPA, par la diffusion dans tous ces lieux d'une base commune d'informations similaires et favoriser l'échange de bonnes pratiques entre les centres.
- Enfin, la Ville de Paris pourrait encourager les publics jeunes à participer aux activités culturelles en développant une campagne de communication hors-les-murs dans l'espace public sur la vie des lieux culturels, sur le public qui s'y rend, sur les salariés qui y travaillent, dans le but de les désacraliser, les faire connaître, et combattre l'autocensure.

En parallèle, nous avons travaillé cette année sur nos deux sujets de saisine :

- **L'accessibilité de Quartier Jeunes (QJ) et du CPJ.** Nous nous sommes, pour cela, rendu-es de nombreuses fois à QJ, à la fois pour nous réunir pour nos travaux, et pour analyser l'organisation de ce lieu, que nous souhaitons saluer aujourd'hui. Il s'agit d'un précieux lieu de ressources, de partage et de convivialité, accueillant et ouvert. Bien sûr, quelques améliorations pourraient encore être proposées : nous avons eu de nouveau la chance d'être associé-es à son instance de gouvernance pour pouvoir porter ces propositions. Ce succès doit nous inciter à valoriser davantage la parole des jeunes. C'est d'ailleurs l'une des propositions fortes que nous portons dans le cadre de notre vœu : celle d'associer systématiquement les jeunes aux instances de gouvernance des établissements de la Ville de Paris comme les théâtres ou encore les centres Paris Anim', pour que les jeunes puissent prendre part aux décisions qui les concernent et se sentir légitimes dans ces lieux qui sont aussi les leurs;
- **La promotion de l'économie sociale et solidaire auprès des jeunes.** À cet égard, nous avons notamment été amené-es à rencontrer l'association Les Amis de l'ESSpace et à visiter l'établissement qu'elle gère dans le 13^e arrondissement. Plus généralement, l'ensemble de nos visites nous ont permis de réaliser l'importance de renforcer l'offre pédagogique et culturelle

sur la notion d'ESS et de ses enjeux, de contribuer à lutter contre le manque de visibilité des acteurs de l'ESS et enfin de renforcer le soutien économique aux acteurs de l'ESS.

Les membres du CPJ se réunissent trois fois par an séance plénière. Une première fois au Conseil de Paris, les deux fois suivantes dans des mairies d'arrondissement, en présence de Hélène BIDARD. D'autres élu·es sont régulièrement invité·es en fonction des thématiques abordées. Ces temps forts sont l'occasion pour les membres d'échanger avec les élu·es, de revenir sur les travaux passés, en cours et à venir. A chaque plénière, les membres débattent d'une question d'actualité et restituent les échanges aux élu·es par la voix d'un·e rapporteur·e. Cette année, les membres ont donc travaillé autour de trois questions d'actualité :

- Comment la Ville de Paris pourrait sensibiliser les jeunes au sujet de l'UE en vue des élections des députés européens en juin 2024 ;
- Comment la Ville de Paris pourrait-elle agir pour répondre à la crise agricole et alimentaire ?
- Comment la Ville de Paris pourrait-elle combattre l'exode des Parisiennes et Parisiens ?

Cette année, nous avons donc participé à plus d'une centaine de réunions, rencontres, débats ou cérémonies. Nous avons été invité·es à participer à de nombreux jurys comme celui de la commission d'attribution des aides Quartiers Libres de la Direction de la Jeunesse et des Sports. Nous avons participé à divers événements tels que le congrès de l'Association Nationale des Conseils d'Enfants et de Jeunes à Saint-Brieuc, ou encore une rencontre avec les membres de l'Assemblée Territoriale des Jeunes de Guyane. Cela nous a permis d'échanger avec d'autres jeunes engagé·es venu·es de tous horizons, tout en apportant de la visibilité à notre instance.

Nous tenons à remercier les élu·es et les services que nous avons rencontrés dans le cadre de nos travaux, notamment Monsieur Florentin LETISSIER et Mesdames Hélène BIDARD et Lamia EL AARAJE.

Nous profitons enfin de cette occasion pour réitérer auprès de l'exécutif notre invitation à nous associer sur les sujets dont vous avez la charge, ou encore des sujets importants pour la collectivité, comme c'est le cas pour le sujet du « vieillir à Paris » qui constituera une part de nos travaux de l'année à venir. Enfin nous espérons que les élus des arrondissements pourront rencontrer prochainement les ambassadeurs du CPJ de leur territoire.

Nous vous remercions pour votre attention.